

## SAINT-CHAMOND

# Maternité du Gier : moins de bébés mais beaucoup de nouveautés

**L'année 2022 a été placée sous le signe du dynamisme dans le service gynécologie obstétrique de l'hôpital du Gier. Ouverture de consultations à Rive-de-Gier, nouvelle salle d'accouchement, nouveau matériel... Et plein de bébés, bien sûr.**

592 bébés ont vu le jour, en 2022, à la maternité du Gier. « C'est presque stable par rapport à l'année précédente », note la directrice des soins, Brigitte Berthet. Il y a, en fait, eu une petite vingtaine de naissances en moins cette année (615 naissances en 2021, N.D.L.R.). Mais, « la natalité est en baisse au niveau national », pointe-t-elle. Les chiffres donnés par l'Insee confirment cette tendance, « 1 940 bébés sont nés en moyenne par jour en octobre 2022. C'est 10 % de moins qu'en octobre 2021, et 6 % de moins qu'en octobre 2020 », explique l'institut statistique.

Pour le service de gynécologie obstétrique, maintenir son niveau de naissances est capital. En dessous de 300 naissances par an, la fermeture d'une maternité peut être considérée par les services de l'Etat. Déjà menacée par une fermeture entre 2015 et 2018, alors que le nombre de naissances annuelles dépassait les 900 en 2014, la maternité de Saint-Chamond

semble depuis, avoir su assurer sa place dans le secteur.

**« Beaucoup de femmes passent par la salle nature, en début de travail »**

L'année dernière, l'hôpital a d'ailleurs largement investi pour redynamiser ce service. En mai, la maternité s'est enfin dotée d'une salle d'accouchement physiologique, aussi appelée salle « nature ». « On faisait déjà beaucoup d'accouchements physiologiques, même plus qu'à Nord, avant d'avoir cette salle. Des femmes venaient chez nous pour ça », note le personnel. Mais, la baignoire et son ciel étoilé, les couleurs douces et l'atmosphère de cocon de la nouvelle salle nature ont rapidement séduit.

Beaucoup de femmes passent par cette salle, même si elles ne souhaitent pas un accouchement physiologique. On les installe souvent ici en début de travail, parce qu'elles souhaitent prendre un bain par exemple ou simplement bouger plus librement qu'autour d'une table d'accouchement », détaille les sages-femmes. Quant au matériel que les équipes utilisaient avant d'avoir la salle nature, il est toujours disponible. Cela permet, notamment, d'offrir la possibilité à deux femmes de profiter d'une baignoire au même moment.



La maternité du Gier a vu naître 592 bébés en 2022. Photo Progrès/Clémence DUBOST

## Du nouveau matériel et un label qualité

En plus de cet investissement de 50 000 €, le service s'est également doté d'un nouveau matériel de « périnatalogie déambulatoire », pour 1 500 €. « Cela permet aux femmes de marcher pendant leur périnatalogie plutôt que de rester couchées, ce qui peut être inconfortable », précise Brigitte Berthet.

Cet équipement, qui ressemble à une perche de perfusion, permet de sécuriser l'aiguille placée dans le dos de la patiente. Grâce à une pompe, celle-ci peut réguler, seule, la quantité d'anesthésiant qui lui est délivré.

Toutes ces nouveautés ont permis à la maternité du Gier d'obtenir le Label Maternys, décerné par le Collège national

des gynécologues et obstétriciens français (CNGOF). « La salle nature était l'un des critères d'obtention du label, tout comme le projet parental et du nouveau-né. Tout cela garantit un souci d'amélioration constant dans la prise en charge des familles », conclut Brigitte Berthet.

Clémence DUBOST

## Des consultations gynécologiques à Rive-de-Gier

La première nouveauté mise en place en 2022 du côté du service gynécologie obstétrique de l'hôpital du Gier ne se situe pas à Saint-Chamond mais à Rive-de-Gier. En janvier, des consultations gynéco obstétriques ont ouvert au centre Marrel.

## Une gynéco en consultation une fois par semaine

« Une gynécologue y est présente une fois par semaine. Et, dès le départ, les rendez-vous ont toujours été très vite pris », souligne Brigitte Berthet. Consultations générales, suivi de grossesse, prescription d'une contraception, dépistage de maladies sexuellement transmissibles, etc. Tous les aspects de la santé sexuelle des femmes sont désormais pris en charge.

## « Un service que les gens attendaient »

Évidemment, les deux sages-femmes libérales ins-



Alexandra Soldea est la gynécologue référente du projet. Photo Progrès/Kathy MATTALIANO

tallées en ville prenaient déjà en charge une partie de ce suivi. Elles peuvent désormais compter sur le renfort d'une mèdecin hospitalier.

« Les consultations pleines, c'est le signe que c'est un service de proximité que les gens attendaient.

On pense souvent que Saint-Chamond et Rive-de-Gier, ce n'est pas loin. Cela prouve que, pour certains, il est difficile de se déplacer. Et puis, à Marrel, on peut se garer facilement », sourit la directrice des soins de l'hôpital du Gier.

## À Saint-Chamond, le 1<sup>er</sup> bébé de l'année est Stéphanois



Kamil est le premier enfant de Katia et Mourad Ketami. C'est à Saint-Chamond que Katia et Mourad Ketami, avaient décidé d'accueillir leur premier enfant. Katia, 26 ans, téléconseillère, est couramiaude d'origine. Avec son mari, Mourad, 31 ans, responsable de magasin, ils résident à Saint-Etienne. C'est donc un petit Stéphanois qui a été le premier né de la maternité saint-chamonnaise cette année.

Le 1<sup>er</sup> janvier, à 9 h 40, Kamil a pointé le bout de son nez. Affichant 4,5 kg sur la balance, le petit bonhomme fait déjà le bonheur de ses parents. « Certains disent que le 1<sup>er</sup> janvier est un jour comme les autres. Pour lui, ce sera toujours un jour particulier », sourit Katia Ketami.